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CR du Comité PLENIER  

08/12/2016 

 
Rédacteur : Guillaume Fourgeaud / Sophie Moreno 
 
Etaient présents : Sophie Moreno, Francis Denat, Michel Ayroulet, Thierry Merlaud, Jean-
Charles Vial, Stéphanie Brillant, Jean-François Depreissat, Gaelle Beaune, Philippe Mazière, 
Pierre Forman, Johanna Meyrous, Christophe Nouhau,  
 

1° Actions et informations particulières : 
 
1.1 Actions par rapport à la Nouvelle-Aquitaine :  

 
Rencontres des élus et structures : 
 

Rencontre avec JP Limousin, Président du CESER (Conseil Economique Social 
Environnemental Régional – instance consultative du Conseil Régional) :   

Jean-Pierre Limousin a conseillé aux membres de LED de contacter Plast Avenir afin de 
l’accueillir dans le consortium, et faire le lien avec l’AFQP Limousin, dont il est le trésorier.  

Il nous conseille de prendre contact avec : 

 Delphine Labrousse, Directrice de l’Agence de Développement et d’Innovation 
pour le secteur Est, et éventuellement ensuite avec le délégué à Bordeaux  

Concernant les rencontres avec les élus régionaux, JP Limousin a conseillé à LED 
d’effectuer des démarches auprès de Martine Alcorta en charge de l’innovation sociale.  

Il s’est déclaré intéressé par l’organisation d’un événement au Conseil Régional sur le 
site de Bordeaux, et serait prêt à intervenir en introduction ou en conclusion. Au sujet de 
l’organisation de cette journée il conseille à LED de se mettre en relation avec les médias 
qui organisent régulièrement des colloques à Bordeaux et de prendre contact avec le 
secrétariat du CESER.  

Suite à cette rencontre, un courrier a été adressé à Martine Alcorta. 

 

Rencontre avec monsieur Barry – Plast Avenir : Objectif : connaître la vision de 
l'AFQP de LED et éventuellement les suites à donner. 

M Barry souhaite prendre des contacts plus réguliers avec LED. Leur organisation a 
orienté leurs missions sur les thématiques qualité-performance. Ils ont organisé 
récemment un événement à ESTER sur le financement des entreprises en difficultés. Pas 
vraiment de suite à donner, même si monsieur Barry regrette l'absence de LED au pôle 
performance, du fait de la reconnaissance de LED en matière de RSE. 
   
Rencontre avec ADI -  Delphine Labrousse : Objectifs : reprendre contact suite à la 
fusion de Limex avec ses homologues Aquitains et du Poitou et étudier les liens que LED 
pourra entretenir avec ADI sur le secteur EST de la Nouvelle-Aquitaine : 
Delphine a présenté la nouvelle organisation de l’Agence de Développement et 
d’Innovation de Nouvelle-Aquitaine issue de la fusion des anciennes agences de 
développement dont Limousin Expansion (Limex). Elle a également évoqué le cœur de 
métier d’ADI qui s’articule autour de 4 thèmes : l’accompagnement à la transformation 

 
 
 
 
 
 
 
Philippe 
Mazière  
 
 
Sophie 
Moréno 
 
Gaëlle 
Beaune 
 
Guillaume 
Fourgeaud  
 
Sophie  
Moréno 
 
 
 
 
Philippe 
Mazière 
  
Thierry 
Merlaud 
 
 
 
 
Sophie 
Moréno 
 
Gaëlle 
Beaune 
 



 2 

des entreprises, l’attractivité économique, les nouvelles filières et l’animation de réseaux. 
Par ailleurs, une chargée de mission d’ADI, Véronique Branger, sera la référente de 
l’agence sur les thématiques actions collectives, ESS, Innovation Sociale. Elle est basée 
en Aquitaine. 
Madame Labrousse nous a également informé qu’elle nous transmettra des informations 
sur la tenue de conférence sur l’innovation « les étapes de l’innovation », et qu’ADI 
pourrait accompagner LED pour organiser une journée de présentation à Bordeaux. Une 
rencontre avec Véronique Branger va être organisée. 
 
Echange avec M Court, au bureau d’ALTERE : 
Suite à la participation d'AEL (Catherine Parrotin) au projet Résonnance, à Bordeaux (cf. 
ci-dessous), ALTERE a pris contact avec Catherine pour dire leur intérêt de rencontrer 
LED. Suite à cette information, Sophie a eu un échange téléphonique avec Monsieur 
Court. Celui-ci a fait état de sa volonté d’organiser une rencontre avec LED afin de se 
connaitre, d’étudier des pistes de partenariats et de fixer une ligne commune concernant 
le projet RESONNANCE porté par l’AFNOR, qui à son sens tente de se positionner 
comme le référant unique sur la RSE en Nouvelle-Aquitaine. Il a été décidé d'organiser 
une réunion pour se connaître. 
 
Rencontre avec Bernard Uthurry, Vice-président au Développement Economique 
de Nouvelle-Aquitaine : Objectifs : faire connaître LED auprès de la Région, identifier 
les interlocuteurs de la Région sur le Développement Durable et échanger sur la ligne 
politique de la Région vis-à-vis de la RSE. 
 
En termes de perspectives Bernard Uthurry a indiqué sa volonté que LED tisse des 
partenariats avec les autres réseaux régionaux de la RSE, que la Région pourrait faciliter 
des contacts avec des entreprises en ex-Aquitaine et en ex-Poitou-Charentes. 
Il lui parait envisageable d’organiser une rencontre avec des élus, des entreprises et les 
services de la Région pour présenter la démarche LED. 
Il a conseillé de prendre contact avec Anne-Laure BEDU, Conseillère Régionale 
Déléguée à l’innovation qui a une connaissance fine de la RSE. 
 
Suites envisagées pour faire reconnaître LED en Nouvelle-Aquitaine :  

- Renforcer le lien avec ALTERE  
- Rencontrer Anne-Laure Bedu  
- Rencontrer William Jacquillard, Conseiller Régional Délégué au Dialogue Social 

Territorial 
- Rencontrer Martine Alcorta 

 

 
Organisation manifestation sur Bordeaux : 
 
L’objectif serait d’organiser une rencontre sur le site de Bordeaux dans le courant du 
premier trimestre 2016. A ce stade rien n’est stabilisé sur le format et le fond de cette 
rencontre. B. Uthurry a évoqué la possibilité d’organiser une rencontre avec des élus, des 
entreprises et les services de la Région. Nous devons éviter l’écueil de reproduire le 
colloque RESONNANCE. Par ailleurs, la DREAL s’était proposée pour financer des 
événements de ce type.   
 
Un groupe de travail a été composé pour organiser cet événement. Il sera composé de 
Michel Ayroulet, Francis Denat, Pierre Forman, Philippe Mazière, Jean-Charles Vial, 
Vincent Loigerot. Il pourrait être articulé autour du Quizz RSE, l'idée étant d'être le plus 
« actif » possible et d'éviter une « nième » conférence sur le sujet. 
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1.2 Autres actions avec les parties prenantes :  
 
 
Journée RSE à Pôle Environnement : 
 

Cette demi-journée avait pour objectif de promouvoir la RSE auprès des PME. Des 
membres de LED (Louise Michelin, Philippe Mazière, Pierre Luquet, Dominique Moreau, 
Gaëlle Beaune et Sophie Moréno) ont participé à cette manifestation. Le Pôle souhaite 
acter un rapprochement plus affirmé avec LED. 
 
L’envol au féminin :  
 

Le concours l’Envol est organisé chaque année par la Région et ses partenaires dans le 
cadre du Plan d’action Régional pour promouvoir l’entreprenariat féminin. Cette année 
LED représenté par Sophie a participé au jury de sélection des lauréates. 
 
Projet RESONNACE : 
 
Le colloque de présentation du projet s’est tenu à Bordeaux le 23 novembre, il était 
diffusé à Poitiers et à Limoges. Anne-Eugénie Gaspar est la responsable du projet pour 
l’AFNOR. 
L’objectif du projet serait de mettre en réseau les structures préexistantes pour diffuser la 
RSE, et partager les bonnes pratiques. Mais également de mutualiser les ressources de 
l’ensemble des structures préexistantes. La Région soutient le projet en finançant un 
alternant qui travaillera pour l’Afnor sur ce projet ainsi que le site internet.  
 
Les membres de LED ont émis des doutes sur les volontés affichées de l’AFNOR. Une 
concertation avec les autres structures régionales de la RSE comme ALTERE devrait 
permettre de fixer une ligne de conduite vis-à-vis de ce projet.  
 
1.3 Changement de nom LED : 
 
La question du changement de nom et du logo de LED est évoquée. Une présentation 
des noms envisagés par les membres est assurée par Gaelle Beaune. Les membres ont 
procédé au vote pour déterminer le nouveau nom. 
 
Liste des propositions :  

- Les entreprises durables  

- Ligue des entreprises durables 

- Lieu pour entreprises durables  

- Libre échange entreprises durables  

- Laboratoire pour entreprises durables  

- Leader des entreprises durables 

- Lumière sur les entreprises durables 

- Lien entre entreprises durables 

- Like entreprises durables  
 

Résultat du vote : LIEN ENTREPRISES DURABLES  
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2° Bilan des actions récurrentes :  
  

Evaluations croisées : 
Point sur les évaluations croisées :  
 
Francis présente le tableau de la programmation des évaluations croisées. 
 
Des relances seront effectuées par mail pour les entreprises suivantes : 

- LDA 23 

- ICERAM 
 
Nouvelles Cotations : 
 
A compter du 1er janvier 2017 les cotations des évaluations croisées seront les suivantes : 

- Niveau 1 : Intention entre 0 et 19%  

- Niveau 2 : Engagement entre 20 et 39 % 

- Niveau 3 : Progression entre 40 et 64 %  

- Niveau 4 : Maturité entre 65 et 79 %  

- Niveau 5 : Exemplarité entre 80 et 100%  
 
La charte de LED sera modifiée en conséquence de ce changement de cotations ainsi que les 
documents d'évaluation.  
 
Intégrations et radiations : 
 

- EVEHA recevra un courrier en raison de son absence répétée et de l’absence de signature de 
la charte de LED  

- TIMGROUP a décidé d’arrêter son engagement à LED  

- La SAS Scierie Garais est intégrée au Consortium, elle sera accompagnée par un tuteur. 
Michel Ayroulet se propose pour être ce tuteur. 

 
Enquête de fin d’année : 
 

- Le questionnaire de fin d’année a été actualisé et sera directement accessible sur le site 
internet de LED, les membres recevront un mail avec le lien vers le questionnaire.  

 
Groupes de travail :  
 

- RPS : difficultés rencontrées pour finir la réflexion liée au peu de disponibilité de certains 
membres ; Une relance va être faite afin d'essayer de finir pour le prochain Coplein 

- Un nouveau groupe de travail est créé pour organiser la manifestation Bordelaise. Il sera 
composé de Michel Ayroulet, Francis Denat, Pierre Forman, Philippe Mazière, Jean-Charles 
Vial, Vincent Loigerot. 

 
Bilan tableau de bord : 
 
Le tableau de bord n’a pas pu être présenté en raison d’un problème d'ordinateur. Il a été mis à jour à 
date, certaines informations manquent encore. Il est impératif que l’ensemble des membres 
fournissent les fiches d’actualisation dont le modèle a été envoyé à tous à plusieurs reprises.  
 
Bilan Carbone : 
 
Philippe Mazière a présenté le tableau des bilans carbone des réunions de LED via l’application d’un 
site. Il a été décidé d’intégrer l’onglet bilan carbone sur le site internet de LED et d'intégrer cet 
indicateur dans le tableau de bord de LED. Une prochaine étape serait de réfléchir à la question de 
compensation carbone. 
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Bilan 2016 : La compensation carbone est de 21.20€ pour les COPLEIN et de 8.70€ pour les COPIL 
soit un total de 29.90€ pour les réunions de LED. 
 
 
Bilan feuille de route 2016 : 
 
Sophie a présenté le bilan établie à partir de la feuille de route 2016 : la quasi-totalité de la feuille de 
route a été remplie (cf. document joint).   
 

4° Fil rouge :  
 
Opérateurs économiques Agréés des douanes : 
 
- Mme Véronique BESSE  
Cellule Conseil aux entreprises – Pôle Actions économiques de la Direction Régionale des Douanes 
 
- M. Jean-Pierre OLTOSKI 
Inspecteur régional des douanes 
Auditeur en charge de la certification OEA à la Direction Régionale des douanes de Poitiers 
 
- Mme Catherine DARRAUD, Photonis 
 
Les documents présentés en séance seront mis sur le site. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Prochain Comité Plénier : 17/02/2017 à Celios Conseils 18 rue Theodore BAC à Limoges  
 


